

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto. 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete de 80 números 1 psete.

AÑO XI NÚM. 423
Palma de Mallorca 16 de Abril de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustina Roca.

Conferencia

La de esta noche estará á cargo del compañero Bartolomé Batle, versando sobre el tema: «El Socialismo y la moral».

Eso no puede ser

Estamos conformes en que lo hecho por el Sr. Lerroux, no se ajusta á los dictados de radical, que, como honroso blasón ostenta en su heráldica antimonárquica.

O una ambición arrogante, es el motor que le induce á separarse de la conjunción republicano-socialista, ó un proceder innoble, que sería digno de la maldición de Sol y Ortega hecha en aquél mitin madrileño donde fueran refrendadas las ansias de emanciparnos de un régimen que amparó la más grande injusticia que registra la historia hispana en el siglo xx.

No, no puede arrastrar simpatías lo hecho y lo dicho por el Sr. Lerroux.

Nació la conjunción republicano-socialista en momentos críticos para la libertad y para las ideas radicales, y Lerroux, que significa para algunas personas el papado del radicalismo antimonárquico, no puede alejarse de la conjunción sin afrontar una de las más grandes responsabilidades para la historia, la responsabilidad de traicionar la causa del pueblo.

Ya lo hemos dicho, lo hemos repetido y no nos cansaremos de repetirlo: los socialistas fuimos á la conjunción, nos sostiene en ella, el odio que en nosotros ha despertado Maury y los que están delante ó detrás de Maury, por la infame y brutal represión puesta en vigor para evitar sucesos explicables que tienen natural y sencilla explicación en los tiempos de libertad en que vivimos; para sacar de delante estorbos que se interponen ante el progreso: para influir en un cambio de situación que garantice el derecho de opinión y de expansión de las ideas.

A la conjunción no fuimos porque nos figurásemos que implantada la República, habrían de tener solución nuestros males; estamos convencidos que la forma republicana por muy radical que fuese, á lo Lerroux, había de ser burguesa, y que como burguesa, había de sostener el privilegio de castas y herencias y el derecho de acumulación de la riqueza, sustentada en la explotación del hombre por el hombre.

Reconocemos todo eso, puesto que á la conjunción fuimos sin olvidarnos de que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos», principio marxista que no tratamos de traicionar; pese á todos los dichos disparatados de algunos entes que sólo viven de la animadversión personal.

A la conjunción fuimos guiados por una aspiración revolucionaria, que sólo tiene á cambiar de dueño por el momento, lo sabemos; pero también tenemos presente que dentro del régimen actual, pese á todas las promesas de Catalujas, no están garantidas las ansias de liberación proletaria, como no están garantidas las mismas as-

piraciones del actual presidente del Consejo de ministros, por contar con una mala pata dentro del gobierno que preside.

Las palabras de Lerroux no se ajustan á sus anhelos de liberar á España de la taifa vaticánista, y si ama la República y el progreso, debe entrar de lleno en la conjunción, sujetando sus ambiciones y dando paso á la más noble y grande de las ideas de liberación que ha surgido en la España Inquisitorial.

Hacer lo contrario demostraría ser cómplice de Maury y de sus actos, sería quitar la razón á las causas de la conjunción republicano-socialista y aprobar el fusilamiento de Ferrer y la forma de ser del régimen actual.

Y eso no puede ser.

Comité de Concentración y Alianza republicano-socialista

En su número 27, correspondiente al 1.º de abril de 1910, *El Radical*, órgano en Madrid de D. Alejandro Lerroux, hace, entre otras, dos afirmaciones que á este Comité conviene dejar explícitamente contestadas.

Dice *El Radical*:

«El Comité de Concentración, representado por cuatro de sus miembros, entre los que figuraba D. Benito Pérez Galdós, autorizó á Lerroux para que Cataluña no entrase en los acuerdos que pudiera tomar el Comité de la Alianza republicano-socialista, por las circunstancias especialísimas de la política en aquella región.»

A los objetos de saber categóricamente si don Alejandro Lerroux seguía formando parte de la Alianza republicano-socialista y aceptaba en un todo su organización y sus fines, nombró el Comité una Comisión de cuatro de sus individuos, presidida por el Sr. Galdós, para que se avistara con el Sr. Lerroux.

Manifestóse éste conforme con la Concentración, con su programa y con sus fines; y fué acuerdo unánime que para cuestiones electorales Barcelona y las poblaciones de provincia donde el Sr. Lerroux tuviera organización y fuerzas análogas á las que tiene en la capital, serían excepcionadas de las determinaciones que pudiera adoptar el Comité de Concentración republicano-socialista.

Esté fué el acuerdo, y consecuencia de él que el Sr. Lerroux y su partido aceptarían, fuera de las excepciones marcadas, las resoluciones de la Concentración.

El compromiso contraído con el Sr. Lerroux ha sido fielmente respetado por el Comité. Ni el Sr. Lerroux, ni nadie, puede afirmar lo contrario.

En tal estado de relaciones y de acuerdos, pronunció el Sr. Lerroux, su discurso de Barcelona. Este discurso, publicado íntegro por *El Progreso*, dice entre otras cosas:

«Pactar de ninguna manera. El partido republicano radical no pacta, ni se concentra, ni se alía, ni se une más que en aquellas poblaciones en que sus fuerzas sean tan débiles que le obli-

guen, no á tratar de potencia á potencia, sino á reducirse ante el que tenga la fuerza.»

Afirmándose en la propia idea, añade después el Sr. Lerroux:

«El partido republicano radical, en España entera, debe aprestarse á sumar sus fuerzas á las de los otros partidos republicanos en aquellos sitios donde no tenga organización... Donde la tenga, no cederá á nadie, «ni por razón ninguna» el puesto que le corresponda.»

Leyendo, escuchando manifestaciones de esta índole, ha creído, cree, el Comité de Alianza republicano-socialista, que el Sr. Lerroux se ha separado de ésta.

En ella, cada partido conserva su personalidad y su credo; pero cada uno y todos tienen el deber de supeditar sus intereses particulares á los fines y á la conveniencia común.

Anteponer aquéllos á estos, es separarse de la Concentración.

Madrid 3 de abril de 1910.—Por el Comité de Concentración y Alianza republicano-socialista, el presidente, Benito Pérez Galdós.

La organización obrera en los pueblos de Mallorca

A pesar de la invasión clerical que ha experimentado la hermana mayor de las Baleares desde que nuestros vecinos, los camaradas franceses, dieron pasaporte sin vuelta á esa gente de solana, la semilla esparcida por los propagandistas que aconsejau la unión de los explotados como inmediato medio para atenuar en parte su malestar, va dando óptimos resultados.

Antes sólo contábamos con organizaciones en Manacor, Lluçmajor y Marratxí; hoy ya las tenemos también en Felanitx, Capdepera, Alaró, Artá y Algaida: todas ellas constituidas por explotados y bajo la base de resistencia al capital.

La constitución de estas entidades ó sindicatos aún que pocos por su número, implica un paso hácia adelante si se tiene en cuenta los medios y fuerza de que disponemos para extender nuestra acción de propaganda por los pueblos de esta isla, y lo árduo de la tarea por lo difícil que resulta conseguir la organización de esta clase trabajadora, dado el medio ambiente en que se ha desarrollado.

Son muchos aún los pueblos que sus habitantes están creídos de que sin los grandes propietarios carecerían de medios de vida y por consiguiente una cosa del otro mundo, exigirles un trato más humano; y semejante modo de ser, dificultando en gran manera la posibilidad de que se organicen frente á la clase explotadora. Para conseguirlo, ha de ser mediante el ejemplo que puedan adquirir de sus pueblos vecinos ya organizados, á la vez que, estimulados por éstos se compenetren de la realidad y vean claro si es el señor que les proporciona la posibilidad de atender á su subsistencia ó si por el contrario, son ellos que víctimas de una desenfrenada explotación á más de su actitud de esclavo, le facilitan una vida regalada como anhela todo burgués.

A la constitución de sindicatos, toda vez que

en las luchas con sus patronos ó amos no pueden desarrollar su acción más que en el terreno económico, indefectiblemente ha de venir la organización política de clase; pues el ejército obrero ha de tener su campo de lucha ilimitado al objeto de batir al adversario en todos los terrenos. Y si económicamente se organizan los explotados en frente de los patronos sus explotadores, también solos deben constituir agrupaciones socialistas para poder mejor defender los derechos de ciudadanía.

Y como los obreros organizados en partido de clase, suelen ser los mejores defensores de la clase trabajadora á la que ellos pertenecen, también son en verdad los que constantemente vigilan y hacen imposible que las sociedades sean víctimas del engaño, por ciertos sujetos que se las echan de redentores.

Los trabajadores del campo ó de la ciudad, solo deben confiar de su propio esfuerzo, y considerar como compañero, á aquel que, como ellos supeditado económica y políticamente, se ve impedido porque su salario no es suficiente para atender á sus necesidades, á unirse á sus hermanos de infortunio y luchar contra el enemigo común la clase patronal, y en su representación, los diferentes partidos de la burguesía.

Sigan, pues, los camaradas mallorquines como hasta aquí han hecho; propagar y constituir sindicatos á la vez que dotarlos del espíritu de clase suficiente á fin de constituir después agrupaciones socialistas.

Y no interrumpamos nuestra noble tarea, á pesar de todas las invasiones; cada uno á lo suyo, esto es: los ensotanados á despotricar y nosotros á obrar.

CONFERENCIAS

La del día 9 estuvo á cargo del compañero Sebastián Crespi que versó sobre un tema de palpitante actualidad: «Escuelas laicas y escuelas confesionales».

Empezó haciendo la separación de las tendencias que se disputan hoy la enseñanza de la niñez. La escuela religiosa (dijo) procura infiltrar en los cerebros infantiles las ideas religiosas para subordinarlos cuando hombres á los mandatos de la Iglesia.

Con gran precisión de datos, deshizo la enseñanza que se da en la escuela religiosa, por basarse en una perenne mentira.

Apoyó la escuela laica y racionalista que enseña adaptándose á las afirmaciones de la Ciencia y de la Verdad sin importarle un ardite los sofismas que inventa la religión para seguir gobernando en las conciencias.

Una vez acabada la conferencia, se puso á discusión los puntos tratados en ella, por varios compañeros.

A.

A ELLOS

Escuchad scarpías mallorquines, oidme fieras humanas, prestad atención violadores de conciencias.

Vosotros que pretendéis cerrar escuelas laica, y queréis que la funesta enseñanza católica sea obligatoria; á vosotros me dirijo, reptiles venenosos. ¿Sabéis que es una escuela laica? Lo ignorais completamente.—Decís que una escuela laica es aquella cuya enseñanza va contra la religión, la patria y la familia, mentís, ni va en pró ni en contra; una escuela laica es aquella en la cual solamente se enseña á los niños lo necesario para la vida humana y contra esta escuela vomitáis todo vuestro virus, serpientes asquerosas, y pres-

tais vuestro apoyo á las cuales en vez de enseñarles á ser hombres les enseñan desde pequeños el manejo de las armas, formando batallones infantiles, para el día de mañana lanzarlos á la montaña á defender un partido que en otro tiempo asesinó, violó é incendió, y que si ahora no lo hacen es porque no pueden.

Si algún día á la montaña os lanzareis, con la lucha os responderíamos y si con la ayuda del diablo ganareis se reproduciría una página de la historia, España entera parecería Numancia.

Pero ¡Oh! os habeis despertado tarde, el pueblo ya os conoce, sabe que sois sus asesinos; para que rabies no tan solamente no se cerrarán las escuelas laicas, sino que se abrirán de nuevas. Dad el adiós á vuestro partido; esta muere, las penumbras de la inquisición carlista-maurista se disipan, alborea un día de paz y ventura para España, lleva por lema *Libertad*.

Nitsuga

Y con el mazo dando

Perdóneme por hacerle el reclamo pero hoy le corresponde sufrir mis impertinencias clericales al «Heraldo de Cristo».

¿Cómo? ¿No sabían que existiera? Pues si señor, existe.

Cristo necesita heraldos que propaguen su doctrina de amor por los ámbitos recónditos de esta porción de tierra, perdida en el Mediterráneo. Esta misión la cumple al pelo el susodicho periódico heráldico.

Su enseña no puede ser más espresiva, y sobre todo amorosa, con aquel amor santo que guía todas las cosas de la Iglesia.

Se trata, que en un escudo, se entrecruzan un brazo de ensotanado con el de una mujer que á juzgar por la perfección de las curvas debe ser bastante hermosa.

Preside el conjunto una cruz de grandes dimensiones que une en indisoluble lazo, al ensotanado y á la mujer.

Pueden ver en ello los impíos, un rasgo de amor á la prójima, pero lo que demuestra es la gran humildad de los frailes franciscanos, que se avienen á olvidar que Eva nos condujo á pecar dándonos á catar la célebre manzana.

Para ellos lo primero es *olvidar* las ofensas.

**

En estos días que hay que echarse al colete multitud de discursos de otros tantos oradores católicos más ó menos elocuentes, viene á romper la monotonía, un discurso del Elegido por Dios y representante de la Divinidad, en este mundo de lágrimas y de mitines.

Con motivo de beatificar á la humilde y casta Doncella de Orleans (vulgo Juana de Arco) que tantas muertes cometió peleando «como un león en todos los trances de la batalla»; (1) dió ocasión á su Santidad, para dirigir un tierno reproche, que amargase las plácidas digestiones de los asistentes católicos, á tan solemne acontecimiento.

No se le ocurrió otra cosa que decir: «Me alegro porque la virtud de estos héroes debe reanimar á los flacos y tímidos en la práctica de la doctrina... etc., etc.»

Cualquiera ve en ello, una acusación tremenda contra las huestes católicas que á lo visto han abandonado por completo las doctrinas de Cristo, aunque comulguen con su credo.

Después de hacer larga historia de los males que azotan á los católicos por confiar más en sus propias fuerzas que en las del cielo, acaba diciendo. ¡Oh! Si me fuera permitido preguntár

(1) Palabras de Pio X.

al Divino Redentor. ¿Qué son esas llagas en medio de vuestras manos?

«La respuesta no hay que dudarlo, sería esta. Me han sido abiertas en casa de los que me amaban.»

Con un par de discursos en tono tan revolucionario como este y tocando la susceptibilidad á los católicos, de la religión, no queda más que la memoria.

Bien por Pio X que ayuda á la Revolución Social.

**

No prevalecerán, dice fray Pacífico en un artículo de cuatro columnas, nada más, digo nada menos.

La lucha está empeñada entre los liberales y los católicos, la victoria será de los últimos porque la causa de Dios no puede ser vencida. Hay que luchar con fé y valor sin desmayar en la empresa de arrollar á los enemigos de Cristo.

Así se expresa un fraile franciscano que cree aún en la eficacia de los sentimientos religiosos.

Puede que Pio X si se entera, le excomulgue á afirmar el *Papá* de la cristiandad que estos son medrosicos y pusilánimes y salirle un simple comparsa á descomponerle el cuadro pintándolos valientes y atrevidos, merece en verdad un ejemplar castigo.

**

Un gran matemático, se ha revelado en las páginas de «El Heraldo de Cristo». Sin decir su nombre ni hacerse reclamo alguno, sin duda por modestia, expone á la faz del mundo, un para él escabroso problema.

«Para las víctimas de las inundaciones de París, ha dado el Papa despojado de lo suyo 80.000 ptas. En cambio el Presidente de la República ha dado solo 10.000 ptas. Haga cada cual el comentario que le cuadre. He aquí el problema.»

Dejando á un lado la capacidad mental del escritor y la cantidad de materia gris que pueda encerrar su meollo, le haremos conocer nuestro comentario.

El Papa disfruta de una fortuna de 2.120.000.000 de liras. Su renta es de 275 al minuto. De manera que con solo una hora y cuarenta y ocho minutos ha recuperado lo suficiente para que su caridad sea alabada por todo el orbe.

Compárese con esto, lo que cobra como honorarios el presidente de la República francesa, y verá el sabio articulista del «Heraldo» la diferencia tan enorme que existe entre un Papa y un presidente.

Antonino

Preparativos para el 1.º de Mayo

La fiesta que este año se prepara para la celebración del 1.º de Mayo en Palma promete revestir gran importancia y solemnidad, máxime coincidiendo el día en domingo.

La Comisión organizadora de los festejos, que la componen tres compañeros de la «Juventud Socialista», otros tres de la Agrupación é igual número de la Federación de Sociedades Obreras, trabaja muy activamente para dar gran realce á la manifestación internacional de los trabajadores. Aunque todavía no está confeccionado definitivamente el programa de festejos, no obstante podemos adelantar á nuestros lectores algo de lo que la Comisión tiene en proyecto.

Como en los años anteriores amenizará la fiesta una banda de música tocando diana por las principales calles de la ciudad y sus arrabales; al frente de la banda irá una caravana de bicicletas ostentando cartelones con lemas alusivos á la

ESCUELAS LAICAS

Y

Escuelas Confesionales

Extracto de la Conferencia dada por el compañero Crespí en el "Centro de la Federación de Sociedades Obreras,, de Palma, la noche del día 9 de Abril de 1910.

Compañeras y compañeros: Dos grandes fuerzas de opinión se disputan en los presentes tiempos y en todos los países civilizados, la enseñanza elemental del pueblo; es una, la que tiene por principal objetivo la incrustación en los cerebros infantiles de creencias en dogmas y artículos de fé de religión determinada, y es la otra la que, considerando que el inculcar en el niño prejuicios religiosos que cuando adulto por necesidad han de pugnar con su razón á poco que se pare á meditar es un daño que injustamente se le irroga, funda su método de enseñanza bajo la base de la ciencia experimental y la de los hechos comprobables. Claro que esta última escuela, tanto más va ganando la opinión pública y más se extiende cuanto mayor es el grado de ilustración y de anhelos progresivos con que cuenta el país en el que está planteado el problema de la educación de la infancia.

En España las dos tendencias han entrado en el periodo agudo de la lucha y á eso es debido principalmente el que el elemento reaccionario que defiende con desesperación la enseñanza religiosa en la escuela, pretenda hacer ver que todo centro educativo que prescindiera del Credo católico en su plan de enseñanza es un antro de corrupción, semillero de malvadas ideas y criadero de generaciones inmorales y perversas. Analizaremos lo que hay de verdad en tan torpes como aviesas calumnias.

Ante todo conviene hacer notar lo especialísimo del modo de considerar la educación del niño para que llegue á hombre con sana inteligencia, que tienen los partidarios de la enseñanza confesional. Los partidarios de la Iglesia católica romana pretenden que sin inculcar en la mente de los pequeñuelos como verdades indudables su Credo y los absurdos relatos del Catecismo referentes á la creación del Mundo, al modo como apareció el hombre en la tierra y su futuro destino más allá de la muerte no puede haber moral posible ni inclinación del individuo

por el camino del bien. Las diferentes sectas del Cristianismo dan, no obstante, por falsos, quienes unos, quienes otros, los dogmas de los católicos, disputando por únicos verdaderos los que ellos profesan y sosteniendo que fuera de su fé no hay salvación posible, ni derroteros que conduzcan á la elevación moral.

Enfrente de la religión cristiana en sus diferentes matices se alzan las demás grandes y numerosas religiones que pueblan el mundo, repeliéndose unas á otras y proclamándose cada cual á sí propia la *única* verdadera dando por falsas las demás, y todas y cada una de ellas se afana por llenar el cerebro de la generación infantil de su país, de los artículos de su fé respectiva y con afirmaciones rotundas pretenden dar por cierto lo que saben es de todo punto indemostrable y producto solo de la concepción metafísica de los hombres, careciendo por consiguiente de base que la razón pueda aceptar.

Dadas ya estas explicaciones, dejemos lo concerniente á la enseñanza confesional de los demás cultos de las religiones positivas existentes, y concretémonos á la de la religión católica, ya que contra ésta, principalmente, por ser la que domina en España, está entablado el litigio de la enseñanza en nuestro país.

Es tan feroz é iracunda la saña con que combaten sus defensores todo lo que no sea subordinar en absoluto la enseñanza racional á la religioso-católica en todas las escuelas, que bien claramente demuestran que el único fin que persiguen es apoderarse de las inteligencias de los pequeñuelos para grabar en ellos dogmas y prejuicios religiosos que difícilmente puedan desarraigar cuando adultos, (por más que la razón y la ciencia entonces les demuestre lo absurdo de las creencias que les inculcaron en la infancia), y lograr hacer de ellos, hombres fanáticos é incapaces de obrar libremente.

Y de semejante educación, por necesi-

dad han de esperarse amargos desengaños y dudas crueles, si al fin, por un esfuerzo de voluntad, el individuo, cuando hombre, se decida á pensar por sí propio. Comparando lo que le enseñaron con insistente machaqueo en los rezos del hogar, en las lecciones de la escuela y en las ceremonias de la Iglesia sobre el principio de las cosas, con lo que le demuestra de manera evidente cualquier tratado ó simple compendio de astronomía, geología, paleontología, de física ó química, naturalmente ha de quedar perplejo; y cuando menos ha de lamentar que se prevalieran de la inconsciencia de su niñez, para abarrotar su cabeza de sofismas religiosos desprovistos de todo fundamento razonable. Y esta lamentación ha de subir de punto al poner en parangón los «Credos» de las diferentes é innúmeras religiones existentes y ver que difieren entre sí de bien visible modo, y que todas llaman falsos y heréticos á los de los demás. ¡Pero los sofismas ya emponzoñaron su espíritu, y se hace muy difícil, sino imposible, una completa desinfección de este estado morboso de ánimo!

Estos males no son de temer con la enseñanza experimental tanto si se llama laica, como neutra, como racionalista, si, como es su misión, se circunscribe á desenvolver las aptitudes sanas del niño, por cuanto se basa sobre principios y hechos demostrados y demostrables en todo momento y deja toda afirmación en lo que se funda en hipótesis, para cuando la experiencia haya puesto al descubierto la verdad.

De esta manera el niño llega á hombre sin llevar sobre sí el molesto y perjudicial bagaje de los sofismas metafísicos de las religiones que entenebrecen el cerebro, y libre de prejuicios sujetos á disputa, puede entregarse, si así le place, á especulaciones filosóficas conforme á su temperamento y modo de pensar, creyendo del más allá conforme su razón le dicte.

Con una educación racionalista el indi-

viduo llega á la plenitud de sus facultades sin la duda que corroe, ni la estúpida fé del que cree sin razonar. En estas circunstancias está en condiciones para entenderse con hombres de todas razas y países ya que los razonamientos en que funda sus afirmaciones son comprensibles y lógicas para toda clase de individuos. Decid á una muchedumbre compuesta de gentes de los más diversos países que dos y dos son cuatro, ó que el sol alumbra, ó que la lluvia fecunda los campos ó cualquiera otra verdad demostrada, y todos asentarán unánimes; habladles de sus creencias religiosas y al punto les vereis disputar, llamándose embusteros unos á otros.

Afirman los sacerdotes de todas las religiones y especialmente los de la católica, que esta es la que hace morales y buenos á los individuos. ¡Menguada moral esa que necesita del acicate del miedo al castigo eterno ó de la esperanza en el premio de una eterna ventura, para inducir á los hombres á emprender el camino del bien! El ser humano, por el solo hecho de ser racional, ha de considerar á su propia conciencia como su más inexorable y severo juez en-

cargado de juzgar las obras que realiza. Haciéndolo así, por natural impulso hace el bien por el bien mismo sin temor á castigos, ni esperanzas de recompensa ultraterrenales, practicando una moral muy superior á la que se funda en preceptos religiosos. Y esta moral es la que se desprende de la educación laica racionalista.

Para causar mayor efecto entre las gentes crédulas é ignorantes, por los detractores de la enseñanza racionalista, achacan estos en mitins, folletos, periódicos y hojas sueltas, los sucesos acaecidos en Barcelona en Julio del año pasado, el analfabetismo que aún existe en todas partes y otros hechos deplorables á ese método de educación, y afirman que de sus aulas salieron los que llevaron á cabo la Revolución de Cataluña. Con decir que las escuelas laicas racionalistas son, desgraciadamente, en muy corto número aún en España, tanto, que quizá no lleguen al 2 por 100 con respecto á las confesionales, y saber que su implantación no data de más allá, la que más, de una docena de años y que por consiguiente mal pudieron aprender en ellas los que tomaron parte activa en la conmoción social

que se realizó en la ciudad catalana, por la potísima razón de que los pocos que en ellas pudieron educarse aún son muy jóvenes, y que, lógicamente pensando hay que suponer que cuantos estuvieron en condiciones de ayudar personalmente á la realización de los hechos aludidos, tuvieron en su infancia por casi único alimento intelectual, *hojas de Catecismo* y lecciones de Historia sagrada, como á todos los que ya somos adultos nos ha sucedido, queda contestada tan burda como aviesa y mal intencionada calumnia.

Dió fin á la conferencia recomendando á las madres y padres que meditaran sobre lo expuesto y que procuraran para sus hijos una enseñanza integral, sana y libre de prejuicios sujetos á error, que les pusiera en condiciones de ser hombres útiles á sus semejantes, fuertes de voluntad, buenos sin afectación y dispuestos á considerar su propia conciencia como á un juez incorruptible y severo que no prevarica ante las dádivas, ni se conforma con pasajeros actos de contrición.

fiesta y con banderetas rojas. A las diez tendrá lugar el acostumbrado mitin público y terminado éste se organizará una manifestación recorriendo varias calles con la música y la caravana de bicicletas, además está en proyecto hacer una hermosa carroza que acompañará la manifestación, representando la Agricultura, la Industria, la Ciencia y las Artes. Los manifestantes que simpatizan con el ideal que la fiesta encarna ostentarán en el ojal de la americana el distintivo rojo, representando por una diminuta florecita que se les entregará en el local del «Centro Obrero».

A las tres de la tarde tendrá lugar una gira campestre en el bosque de Bellver, si se consigue, como creemos, la oportuna autorización. Por la noche la «Juventud Socialista» dará fin a la fiesta con una velada artística-musical en el Centro Obrero, el cual estará modestamente adornado todo el día.

EL OBRERO BALEAR también se distinguirá el día 1.º de Mayo próximo.

Me vuelvo loco

¡Cual villana iniquidad en este mundo traidor sigue existiendo Señor; es una barbaridad!

Solamente de pensar que siendo todos iguales sufre el uno tantos males y el otro tan bienestar, pierdo el alma poco a poco, me desaparece el seso, y cuanto más pienso en eso mucho más me vuelvo loco.

Tu que tanto te acomodas y enorme hacienda posees ¿qué piensas ser? ¿quién te crees? ¿No sabes que eso lo robas a tus míseros hermanos?

¡Majaderos! y aún os dais los que de tal modo obráis por muy puristas cristianos.

¿Es justicia el divertirse con incesable caudal unos, y otros siendo igual de hambre en un rincón morir?

No sé porque ha de existir tal infamia tiranía. todo ser que Natura envía tiene derecho a vivir.

Cuando todo eso medito, viendo claro el bien y el mal, me pongo el alma fatal y de vista pierdo el hito.

Tanto en verdad me sofoco que hasta voy perdiendo el seso, y cuanto más pienso en eso mucho más me vuelvo loco.

Miguel Carbonell

En pró y en contra

En casi todas las ciudades y muchos pueblos de nuestra España se han celebrado un sin fin de mitins en pró y en contra de las escuelas laicas.

Hasta hoy los mantenedores de la fe católica apostólica y romana, no se habían preocupado de tal enseñanza, porque creyéndose aún los mangoneadores de ella sobre la niñez, no temían a las consecuencias que podía acarrearles el método de la escuela laica.

Ponen el grito en el cielo despachándose a su manera para dejar oír a los incautos sus pregones de bondad que encierra la doctrina de Orígenes; olvidando al mismo tiempo en que se encuentran

discursando en contra de las escuelas laicas, demostrando no recordar los preceptos que ellos dicen son los mantenedores en la tierra del tan santificado Dios: *amaes los unos a los otros*.

No pueden tragarse la bola de nieve, sin vomitar antes el bilis encerrado en su estómago producido por la enseñanza laica, en cuya escuela no se entretienen perdiendo el tiempo en meter en los cerebros infantiles creencias religiosas de ninguna clase, sino que, considerando que al niño no debe inculcarse ideas que más adelante tal vez querrá rechazar de sí por creerlas innecesarias en la vida del hombre, y, que llegado a la edad de púbero le causa un trabajo inmenso el rechazar de sí los prejuicios encerrados en su cerebro cuando niño concurría a la escuela confesional.

No pueden en manera alguna transigir en abandonar las posiciones tanto tiempo ocupadas, y que de un momento a otro van desalojándolas los mismos niños (hoy hombres), no consintiendo que la próxima humanidad nueva esté llena de los prejuicios que encierra la doctrina católica.

Si fuéramos a repasar hechos narrados en la historia, hechos todos que demuestran a simple vista la inmoralidad de sus obras, claramente veríamos las artimañas de que se valen para llevar el ánimo de las personas hacia ellos, pero que la lógica les destruye toda la propaganda hecha y la que pueden hacer.

Los cantos de sirena lanzados al espacio por gentes desacreditadas ante el mundo civilizado, es igual que el eco perdido en el espacio.

Cuando se presentan con tanta arrogancia en un público a ponerle por delante el temor a Dios, sin que vayan con asuntos concretos, es la risa de la concurrencia a la reunión, y esto resulta cuando esta gente se presenta en público.

Ya podéis lamentaros de vuestra decadencia vais cayendo y todos vuestros esfuerzos en evitarlo son fuerzas lanzadas al espacio que el viento se cuida muy bien de hacerlas desaparecer.

Nemino

Si los neos mandaran...

El nombre con que encabezo estas líneas os dará que pensar, pero no os asustéis progresistas, que tan solo es una efímera comparación.

¿Que creéis que sucedería, si los que llevan sotana negra volvieran a tener la osadía de manejar las riendas de la nación, pero no, como mandan los democráticos ahora, que los veis radicalísimos en discursos y banquetes y tras cortina a los retrógrados que amarran sus piernas muy fuertemente, sino, por ejemplo que un cardenal se sentase allí donde está don Pepe; un obispo donde descansa el guardia civil Romanones, y así sucesivamente.

¿Que os parece que ocurriría con este gobierno?

Creo que lo presumís, más yo, como buen ciudadano que soy, os lo quiero decir para que lo sepáis de memoria.

Para mí nada que valga la pena de mencionarlo, tan solo que muy pronto veríais el cierre de todas las escuelas laicas y neutras, y el mayor número abiertas de confesionales; la ley de jurisdicciones imperando, no como ahora que ya, ya, sí, más fuerte, mucho más llegando hasta la supresión de todos los periódicos un poco liberales. ¡Oh! y los presupuestos, duplicando su déficit en el tesoro y multiplicando las contribuciones del pobre pueblo. Poniendo en la cárcel a todo hombre de ideas liberales. Veríais cometer las mayores inmoralidades las que os rebelarían vuestros instintos.

Todo esto, ocurriría y mucho más si volvieran al poder los crápulos sibarísticos, los lujuriosos

clérigos, los que no miran a los desgraciados, ni por sus desgracias se acongojan. Y ¡oh! sarcasmo, ellos, los sabios profundos; los investigadores de lo desconocido, en sus fantasmagóricas divagaciones dan a entender que en su cerebro murcielagoneo, revolotea aun la esperanza de reconquistarla.

Más asimismo ven en sus diócesanas, en sus juntas las que se celebran bajo las bóvedas de la quietante y silenciosa Sala de concilios, ven, que no es igual la España de hoy a la que hace 100 años era. Hoy, ya los españoles en su mayoría comprenden que tal régimen sería la ignominia, la ruina, de este pueblo tantas veces villendado, y de seguro pondrían todas sus fuerzas hercúleas hoy, al lado del ideal que persiguen, para poner a flote a la nave «Sociedad» y quitar a ésta, de los imanes negros, engendros de las mayores calamidades que asolan a la España decalida.

¿Creéis que esto, sería un bien para España?

Mi opinión es que habría de ocurrir esa elevación, a regidor de los destinos del país al clero, porque así los pocos que aun están en los campos de podedumbre clerical, verían la desfachatez y la inmoralidad de la banda neofitera y pasarían a nuestro lado.

Sería un bien para nosotros, porque en un momento dado, los españoles que hasta hoy acallan sus instintos libertarios, que no se ven lo bastante oprimidos, se verían en la necesidad de hacer la algarada general que nos traería la República, tanto tiempo deseada. ¿No sois de mi opinión?, pues si lo sois ¿Porqué no.....?

Mirad, al comienzo y a la postre la evolución nos ha de horillar mejor que nosotros el camino, pero, esa, camina a pasos lentos, démosla un empujón formidable, empujémosla fuertemente, nuestra fuerza es grande, esto no cabe duda, tan grande es, que si todos los trabajadores nos entrelazáramos fraternalmente quitando fronteras, dándonos el abrazo efusivo símbolo de nuestra idea, sería ganada la batalla.

Haced lo posible pues, obreros, para que nuestra obra salga coronada con la implantación de la República y... ya, ya, no os asustéis compañeros, que por ahora esto no ocurrirá.

E. Uarf

Los bandidos modernos

Los antiguos bandoleros han degenerado en bandidos antes merodeaban en los campos, hoy dominan en las ciudades y en los pueblos.

El marsellés, la bota respunteada, la calzona y la zamarrona de seda, la han trocado por el manteo unos, y otros por la levita y el sombrero de copa. No roban como entonces en los caminos y fusilan ó ahorcan al viandante al pie de una corpulenta encina, ni separan con religioso respeto una buena parte del botín para comprar una lujosa gala a su querida; pero saquean al amigo, al contribuyente, a las arcas de la nación, la provincia ó el municipio y se la echan de piadosos en toda ocasión propicia y en todo acto ostensible.

Alcanzan altos puestos, roban y roban sin descanso porque el robar con cierto arte ya no está mal visto, ni conserva su clásico nombre, y porque la impunidad y la falta de vergüenza abren muchos senderos en la vida.

¡Quién los detiene! El cebo está siempre puesto, el anzuelo echado, la carnada es apetitosa; un poco de ánimo y todo se reduce a pasar, se un par de veces la mano por la cara, si aún quedan restos de vergüenza.

Fulano Tal robó y todo el mundo lo supe (se dice el vacilante neófito para sus adentros; yo

mismo llegué a saberlo, y a la verdad, aquel hombre pasó en la sociedad por muy bello sujeto, persona decente y caballero respetable... En realidad lo que hizo fue un gran negocio.

Y así discurrendo, desde el que sin reparar en el escándalo cobra emolumentos cuantiosos, hasta el industrial que pone el dedo en el peso para inclinar en su favor un poco más la balanza, desde el vil fraile que arruina a un pueblo entero hasta el alto empleado que ayer no poseía una peseta y hoy ostenta un lujoso automóvil adquirido a fuerza de infamias todos saquean al pobre, todos roban a mansalva.

El ejemplo, el buen éxito, la ignorancia del pueblo, todo influyen en los hombres del día. Podrá haber maledicencia, habillitas, murmuraciones (que importa!); Es tan hermoso no necesitar de nadie, tener siervos, comodidades y ver arrastrarse por el suelo a una turba de aduladores... Además el siglo es así y como dicen los que de tal modo obran para cuatro días que vivimos es preciso pasarlos de la mejor manera posible. El que sea tanto que estudie.

Escalemos los altos puestos del Estado ó seamos jesuitas; en ambos casos todo es fácil y hacedero el crimen se recomienda y presenta factible; se facilita se invita á él. Ellos dicen: Que el pueblo pague, que los más fuertes brazos que prestan vida á la industria y agricultura, vengán en exaradas picas de ilotas á empuñar el fusil y á proteger suntuosas viviendas. Gritemos contra todo asomo de independencia ¡Juan Lanús (el pobre pueblo) es un bonachón, explotémosle á nuestro antojol Dirán los poderosos. De la misma manera que la espuma de los mares llega á las menudas arenas de la playa y las empapa y ondula, así, sin que se molesten y gracias al nefasto régimen que impera en nuestra desgraciada patria, por el solo impulso de las oleadas de la miseria, llega á todos ellos la espuma de la felicidad, un poco amarga pero muy fortificante.

Vagos fantasmas del pasado, venid y aprended; vad como el trascurso de los tiempos lo muda todo; á vosotros los que os saliais fuera de la ley, esta os llamaba por *dandos*, hoy parte del necio pueblo se prosterna ante vuestros sucesores.

Para algunos la ley moral es una quimera.
Oro, oro, oro... esa es su enseñanza...
Hombres de acción; *hasta cuando!*

Rafael E. Galza.

Para mis compañeros

En los momentos actuales, en que España ha entrado en una fase de nuevas orientaciones desde la caída de Maura, en estos momentos como he dicho, en que toda la gente de confesionario sacude el fango en que está anegada observando como se va acabando el predominio que há veinte siglos influye sobre las masas populares del pueblo, dispónese á querer reconquistar el terreno perdido y para conseguir su objeto está vomitando toda la maldad que contiene su cuerpo adulterado, en mítins, hojas sueltas, conferencias, etc., contra las escuelas laicas, con el único y exclusivo objeto de entronizar otra vez en el sillón presidencial á su servidor Maura, al mismo tiempo que enfrente de esta ridícula campaña sale airoso la bandera de la libertad, que la conjunción socialista republicana despliega en el horizonte, y cual si estuviese cubierta de imán se agrupan bajo sus plieques los verdaderos amantes de la civilización que desean transformar el Estado, regido hoy por la monarquía en República, ante semejante estado de lucha, en que la opinión del pueblo decide á otorgar su fuerza para que pronto la república sea un hecho, es un

deber sagrado de todo buen militante en el credo de democracia, cooperar á que tan bienhechora obra se cumpla.

Considerando que la actual situación tiene que inclinarse en breve plazo, cambiando el actual régimen y sustituirlo por otro más conveniente á las aspiraciones del país, precisa, urge que todas las fuerzas que empujan la corriente hacia la realización de estos planes, pongan toda la actividad y hagan todos los sacrificios que merece para llevar á la práctica lo que desean.

Las Juventudes Socialistas que en gran parte deben ayudar á esta labor, ya que están en el compromiso de prestar su valor para que se implante la república, sus trabajos han de ser fructíferos, y como pertenecen á una de estas organizaciones, (la *Juventud Socialista Palmesana* me dirijé á mis compañeros exhortándoles á que secunden esta campaña.

Hoy la *Juventud Socialista Palmesana*, al contrario de otros tiempos, está en condiciones de realizar una labor. Su número de afiliados es bastante respetable, sólo que en este crecido número de jóvenes luchadores, hace falta una buena educación que los discipline y soliviente á defender con calor el simbolo de su bandera.

En estas columnas se ha hablado en varias ocasiones de esta deficiencia, por lo que yo ahora no quiero ocuparme de esto porque no es mi objeto, sino que quiero dedicar preferente atención á nuestro compromiso, estudiando la actitud que hemos de adoptar y mayores beneficios puedan sacarse respecto á la campaña emprendida, esto es, hacer que la República entre en España.

Ya que todavía no estamos en condiciones de celebrar actos importantes, á mi poco entender lo que debemos hacer es caldear el espíritu de la clase trabajadora, valiéndonos de la propaganda individual en cualquier sitio y cuando se presente la ocasión para ello. Por ejemplo; al salir á la calle tropezáis con un amigo, entabláis seguidamente conversación con él, y si es de aquellos que no quieren interesarse de las cuestiones más transcendentales, le machacáis todo el tiempo que está con vosotros sobre la necesidad que hay de dar desarrollo á las ideas emancipadoras, que es preciso que se implante la República y que á ese fin debe poner su atención; después que haya meditado sobre esto le dejareis convencido y ya tendremos otro soldado para entrar en batalla.

En otra ocasión os dais en un café, en una reunión de compañerismo, volvéis á machacar el clavo y hasta en el seno de vuestra familia debeis cumplir con este deber.

La propaganda hecha en esta forma, creo que es la que está en mayor grado á nuestro alcance, debiéndonos siempre sujetar paralelamente conforme nuestras doctrinas.

Haciendo esto y nosotros que cumplamos como nos exige nuestro rebelde corazón; crearemos entre nuestros compañeros de trabajo un ambiente en pró de la República, lo que después de estar implantada lucharemos con mayor tesón por nuestra idea común, hasta implantar la sociedad igualitaria que anhelamos.

M. A.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

Para el Sr. Alcalde

Miles de pesetas gasta nuestro Ayuntamiento en llevar á cabo proyectos y más proyectos con el fin de surtir de agua á la ciudad obligada á consumir una cuarta parte de la que necesita y reclama la higiene.

Se dan premios al que descubra un medio de acabar con la sequia que todos los años azota más ó menos á Palma.

A pesar de todo esto y mucho más, carecemos aún del precioso líquido tan necesario para el desenvolvimiento de las poblaciones.

No es esta, la mejor ocasión de hablar de ello, y no lo hubiéramos hecho, á no contemplar el domingo día 10 del corriente, el modo como se abastece de agua el caserío del Molinar, que por la calidad de sus vecinos, constituye una gran barriada obrera.

Serian las cuatro de la tarde, cuando nos dirijimos al susodicho poblado, impidiéndonos casi traspasar desde la carretera a la acera una fuerte corriente de agua que viniendo desde *Cas Tort* se salla de la acequia conductora, desbordándose por el camino y siguiendo su curso por el pequeño desagüe que forman las carreteras á cada lado.

En su impetuosa bajada, arrastraba el polvo del camino mezclado con toda clase de porquerías, los chicos se divertían hecñando piedras y lavándose los pies, los vehiculos que transitaban tenían necesariamente que cruzar los charcos que formaba el agua.

Supusimos desde un principio que era algún sobrante y lo seguíamos creyendo todavía á no hacernos notar que era la manera como se llenaban las fuentes del Molinar.

Al Sr. Alcalde, preguntámos si hay manera posible de construir una acequia, que evite á los vecinos del Molinar el esponerse á pescar cualquier enfermedad á consecuencia de la suciedad de las aguas. Creémos que estas cuestiones de higiene son de las que no admiten demora.

“Vida Socialista.”

El número 15 de esta revista correspondiente al 15 del actual contiene el siguiente sumario VIDA POLITICA, por Pablo Iglesias; LAS DOS FUERZAS, por M. Ciges Aparicio; CRONICA, por M. G. L.; HAMBRE Y LUJO; DE LA JUVENTUD, por Juan Salvador; PREGUNTAS AL SR. ROMANONES, por Kalófilo; CARTA ABIERTA, por Laureano Rosso; ELEGIA: A LA MUERTE DE CHAPL, por F. Pérez de Vega; FEUDALISMO EN EL SIGLO XX: LO QUE SE VE EN MANZANARES; CRONICA: LA JURA, por T. Alvarez Angulo; A LOS CREYENTES DE BUENA FE; por J. A. Montá; MISTICIAS, por Egidio Najera; PRESENTE Y PORVENIR, por Juan Guixé; ESCOBAZOS, por Maligno; LIBROS; PASANDO EL RATO, por Roepán.

Artística portada, por Amor, y profusión de grabados.

El Comité Republicano de Manacor ha acordado que el domingo 17 de abril de 1910 á las dos y media de la tarde de una conferencia en el Teatro de Variedades, desarrollando el tema «La escuela laica» el presidente de dicho Comité, Jimenez Moya.

REUNIONES

Federación de Sociedades Obreras

Todos los martes se reúne el Comité de esta Sociedad á las ocho de la noche.

Lo que se pone en conocimiento de los Delegados.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER-SOLEDADE 27.